

POLÍTICA ANÁLISIS **ELECCIONES 2018**

Entrega de avales se definirá en las legislativas

El realineamiento de los partidos este 11 de marzo será decisivo para la lucha por el poder local en 2019.

Por ÓSCAR ANDRÉS SÁNCHEZ A. EDUARDO BONCES

En los estatutos de los partidos y movimientos políticos se establece que los avales para aspirantes a las alcaldías y concejos se deben entregar previa convención del respectivo directorio municipal, a personas sin inhabilidades, pero en la mayoría de los casos esta disposición se queda en el papel.

A falta de una reforma política y electoral que en varias intentos fallidos ha propuesto hacer más riguroso este procedimiento y poner en cintura la entrega de avales a dedo, quienes terminan entregando estas acreditaciones locales son los congresistas más votados en cada jurisdicción.

Es por eso que el próximo domingo se juega más que la composición de las nuevas fuerzas políticas en el Congreso, los futuros bloques de gobierno y oposición y el tamaño de las nuevas bancadas, si no además, quedará distribuido el poder político pueblo a pueblo, fundamental para los comicios de autoridades regionales de octubre de 2019.

Una vieja tradición

La costumbre se hace ley, dice un adagio con arraigo en el derecho. Abundan los casos de candidatos que fueron avalados en 2015 por los directorios municipales, pero los directorios departamentales y nacionales terminaron avalando al apadrinado por el más votado.

Y en los municipios que carecen de directorios organizados, pues con mayor razón los congresistas toman decisiones. Muchas veces, incluso, el barón electoral, desde la dirección nacional en Bogotá, sale con el oficio que otorga el aval, sin importar las decisiones de las bases. Las directivas dan por hecho esta realidad.

Incluso, en muchos municipios, las diferentes matrices de un partido pujan entre sí para conquistar más que para tener congresista en para ase-

PARÉNTESIS

HOY INICIA VOTACIÓN EN EL EXTERIOR

El Ministerio de Relaciones Exteriores informó que hoy a las 4.00 p.m., hora colombiana, se abrirán las urnas para que los connacionales residentes en el exterior puedan votar para las elecciones de Congreso y consultas interpartidistas de la derecha y de la izquierda.

Según indicó la Cancillería, las elecciones en los consulados se realizarán durante una semana, hasta el próximo domingo. Los consulados honorarios solo se habilitarán para el 11 de marzo. Están habilitados 720.259 connacionales inscritos en el exterior. En total son 129 mesas.

“Los llamados a entregar los avales son los partidos, con un procedimiento público para conocer los criterios”.

ANDRÉS FERNÁNDEZ
Transparencia por Colombia

gurar el tiquete para las locales. Aunque, si el candidato más votado se queda sin curul, automáticamente ese poder queda en manos del segundo en votos, pero elegido.

“Los directorios departamentales respetan mucho al congresista que más votos sacó en cada pueblo. En la práctica, el próximo domingo quedan servidas las cartas para las elecciones regionales de 2019, de ahí que la ciudadanía tiene que tener cuidado de no votar por personas cuestionadas, porque es otorgarles poder sobre territorios”, afirmó un representante a la Cámara por Antioquia.

Nury Astrid Gómez, política de la U. Nacional y especialista en Comunicación Política, afirmó que el voto ciudadano es decisivo porque, aparte de “subir” nuevos representantes y senadores, se juegan también las alcaldías y concejos, porque los elegidos quedan con ese poder.

“Por tradición así ha funcionado la entrega de avales.

Por otro lado, quienes tengan más fuerza electoral se constituirán en los nuevos poderes políticos regionales y empezarán a incidir en el futuro de los municipios. No debería ser así, sino tener un proceso de selección por hechos, capacidades y perfiles y liderazgos. De lo contrario, podría afectar el desarrollo de los municipios en los próximos cuatro años”.

Además, en palabras de Jaime Alberto Carrión, docente del área de Partidos Políticos de la U. Nacional, sede Medellín, la alineación de los equipos políticos es dirigida por los congresistas, y aunque este no siempre es quien tiene aspiraciones a cargos uninominales, sí representa un validador de los candidatos o alianzas que respalda el partido.

“Los congresistas son usualmente quienes integran la directiva de los partidos y allí se toma la decisión de avales y alianzas. Por el otro, los partidos tradicionales los congresistas suelen ser los líderes de las fracciones que existen en su interior”.

Reproducción de corrupción
Según el informe “Mapas y factores de Riesgo Electoral - Elecciones Congreso y Presidente 2018”, publicado el mes pasado por la Misión de Observación Electoral (MOE), en Antioquia hay 35 municipios en riesgo por coincidencias de factores indicativos de fraude electoral y de violen-

CÁMARA Y SENADO | LAS APUESTAS DE LOS PARTIDOS



ALIANZA VERDE

El Partido no contará con una de sus fichas fuertes al Senado, *Claudia López*. Sin embargo, le apuesta a *Antanas Mockus* como cabeza de lista. Hoy tienen 5 senadores y 6 representantes.

Cámara Antioquia - Senado

Daniel Duque	Antanas Mockus
León Freddy Muñoz	Jorge Prieto
Diego H. David	Iván Name
Sonia Vásquez	Angélica Lozano



CAMBIO RADICAL

Debido a su gran protagonismo en el Congreso que ya va de salida aspiran a incrementar su cuota de 9 senadores y 15 representantes a 20 senadores y 25 representantes.

Cámara Antioquia - Senado

Alex Flórez	Rodrigo Lara
José Ignacio Mesa	Claudia Rodríguez
Luis Echeverri	Guillermo Palacio
Mauricio Parodi	Germán Varón



CENTRO DEMOCRÁTICO

A diferencia de la elección pasada el partido decidió abrir sus listas al Senado. Entre sus metas está sacar más de 22 senadores y 30 cámaras. Actualmente tienen una bancada de 39 congresistas.

Cámara Antioquia - Senado

Óscar Darío Pérez	Álvaro Uribe Vélez
Esteban Quintero	Paloma Valencia
John J. Bermúdez	José O. Gaviria
Juan Espinal	Paola Holguín



CONSERVADOR

Ante la ausencia de candidato presidencial a la colectividad se le ha visto débil. Sin embargo, aspira mantenerse con 18 senadores. En este momento tiene 26 representantes a la Cámara.

Cámara Antioquia - Senado

Horacio Gallón	David Barguil
Nidia M. Osorio	Efraín Cepeda
Germán Blanco	Nora García
Nicolás Echeverri	Juan Merheg



DE LA U

Es uno de los más fuertes actualmente, eligió 21 senadores pero 3 terminaron como sillas vacías. Tampoco tienen candidato presidencial y los pronósticos indican que su representación va a bajar.

Cámara Antioquia - Senado

Mónica Raigoza	Juan Felipe Lemos
Luis Fernando Ortiz	Roy Barreras
Johny A. Jaramillo	Maritza Martínez
Jorge H. Ramírez	Jimmy Chamorro



FARC

Por primera vez participará en unas elecciones. En este momento no cuentan con representación, pero producto del Acuerdo tienen garantizadas 5 curules en Cámara y 5 en Senado.

Cámara Antioquia - Senado

Juan S. Berrío	Iván Márquez
Omar Restrepo	Pablo Catumbó
Fancy M. Orrego	Victoria Sandino
Juan G. Gómez	Julián Gallo



LIBERAL

Hace cuatro años la colectividad obtuvo 16 senadores y 39 representantes. Tienen candidato a la Presidencia y esperan aumentar la bancada en 2 miembros más en el Senado.

Cámara Antioquia - Senado

Julián Peinado	Horacio José Serpa
Carlos M. Mejía	Mauricio Gómez
John Jairo Roldán	Luis F. Velasco
Oscar Hurtado	Iván Darío Agudelo



Lo que pase en las elecciones de Congreso la próxima semana será determinante para el despegue final de las campañas por la Presidencia. De 12 candidatos quedarán 9. FOTO COLPRENSA

DECENTES

LISTA DE LA DECENCIA

Los partidos ASI, UP y Mais decidieron presentar listas conjuntas al Senado y algunas cámaras. El conjunto de candidatos debe superar el umbral para que las tres colectividades conserven la personería jurídica.

Cámara Antioquia - Senado

José Luis Jaramillo	Gustavo Bolívar
(Partido UP)	Aida Avella
Over Dorado	Tarsicio Mora
(Partido Asi)	Mariela Puerto



MIRA

Hace poco el Consejo de Estado le devolvió tres curules al partido en el Senado. En la elección anterior también lograron tres representantes. Este año quieren mantenerse.

Cámara Antioquia - Senado

Otelia Correa	Ana Paola Agudelo
Frank G. Hurtado	Manuel Virguez
María Cecilia Parra	
Pedro José Alcaraz	



OPCIÓN CIUDADANA

El partido tiene en este momento 5 senadores y 7 representantes a la Cámara. Una de sus fichas fuertes, *Mauricio Aguilar*, no participa pues su hermano está en la lista de Cambio Radical.

Cámara Antioquia - Senado

Juan Esteban Mejía	Doris Vega
Andrés F. Ramírez	Antonio Correa
Senobia Benjumea	Julio Miguel Guerra
Tobías A. Marín	Edgar Espindola



POLO DEMOCRÁTICO

Es una de las bancadas minoritarias del Congreso. Logró 5 senadores y 3 representantes. Su mayor preocupación es superar el umbral electoral para mantener la personería jurídica.

Cámara Antioquia - Senado

Jorge Gómez	Jorge Robledo
Manuel Monsalve	Alexander López
Edwin Arias	Iván Cepeda
María Nader	Senen Niño

cia: en 13 es medio, en 9 es alto y en 13, extremo.

Detrás de esas alertas hay políticos cuestionados que podrían salir elegidos si la ciudadanía no hace un voto consciente. El problema es que esos personajes, una vez elegidos, expande sus tentáculos al plano territorial, reproduciendo las prácticas corruptas.

Ante esta alerta *Andrés Fernández*, director de Transparencia por Colombia, le dijo a EL COLOMBIANO que los llamados a entregar los avales son los partidos y que cada colectividad debería tener un procedimiento público para

conocer cuáles son los criterios para otorgarlos y quien los determina. Agregó que esa dinámica política, de que el más votado, aparte de su curul se gana los avales de forma automática, se debe radicar del sistema político”.

“Algunos partidos no tienen criterios públicos para avales, y por eso nuestro llamado a las instituciones y al control ciudadano”.

La mecha para Presidencia

La encuestas que se publican después del 11 de marzo variarán con relación a las conocidas hasta ahora,

pues el tamaño de las bancadas incidirá en la percepción sobre las candidaturas presidenciales. Además, quedarán en firme tanto los candidatos de la centro - derecha como de la izquierda.

Al respecto *Pedro Jurado*, coordinador del programa de Ciencia Política de la U. de Medellín, precisó que la política colombiana tiene una primera etapa, que va hasta las elecciones parlamentarias, y que luego se produce una reorganización del poder que hará fuerte, a algunos de los candidatos.

Hace ocho años, la campa-

ña presidencial de *Antanas Mockus - Sergio Fajardo* se desinfló después de las elecciones de Congreso, porque quedó con una bancada pírrica; mientras que en la pasadas elecciones la de *Oscar Iván Zuluaga* cogió fuerza después de que el Centro Democrático eligió a 39 congresistas ■

EN DEFINITIVA

El próximo 11 de marzo, aparte de la distribución de las curules para el Congreso, también quedan, en gran parte, definida la entrega de avales para las elecciones locales del próximo año.